
«Ласточка» в Североуральск, 400-летие Гарей и другие проекты, которые 
реализуют свердловские власти, чтобы повысить качество жизни уральцев  
и сделать территории с богатой историей и уникальной природой доступнее
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«Каждый год появляются новые 
арт-объекты, которые украшают 
Екатеринбург, делают ярче нашу 
жизнь, позволяют создавать новые 
туристические маршруты»
Евгений Куйвашев,  
губернатор  
Свердловской области  

Секреты святочной 
ярмарки



неделя в регионе / подробности

КРАТКО

#Здоровье Проводить ПЦР-диагностику 
бактериальных инфекций с использованием 
реагентов российского производства  
начали специалисты иммунологической  
лаборатории областной клинической 
больницы №1. «Время — один из главных 
факторов эффективности лечения пациен-
тов, находящихся в реанимации. Если их 
состояние резко ухудшается, необходимо 
быстро принимать решения о дальнейшей 
тактике лечения, что как раз позволяет 
сделать новый метод ПЦР-диагностики», —  
сказала врач иммунологического отдела 
отделения лабораторной диагностики  
СОКБ №1 Елена Партылова.

#Туризм Проект реконструкции «Старого 
Демидовского завода» обсудят в Нижнем 
Тагиле. К созданию многофункционального 
плана пространственного развития привлече-
на группа компаний из Санкт-Петербурга  
и Москвы, в которую входят девелоперы, 
урбанисты и аналитики. «Проект станет 
драйвером города на несколько десятилетий 
вперед. Реконструкция плотины на улице 
Челюскинцев — часть проекта, в 2023 году 
муниципалитет приступит к ремонту этого 
знакового объекта. Основная часть строитель-
ных работ придется на 2024–2025 годы», —  
отметил глава Нижнего Тагила Владислав 
Пинаев. После реконструкции «Старый Деми-
довский завод» станет частью региональной 
туристической инфраструктуры, создаваемой 
на Среднем Урале.

#Культура Екатеринбургский цирк закрыл-
ся на реконструкцию, которая продлится 
два года. Последнее перед закрытием 
представление — шоу «Клоун», посвящен-
ное столетию Юрия Никулина, — собрало 
полный зал, 2500 человек. Директор ека-
теринбургского цирка Тамара Бортникова 
пообещала, что цирк в Екатеринбурге ждет 
настоящее преображение: «Будут улучшены 
зрительный зал и все, что касается инжене-
рии здания. Заново выстроены помещения 
для животных. Купол, как визитная кар-
точка нашего города, и панно в фойе будут 
сохранены».

#Медицина Более 1,2 миллиарда  
рублей получат свердловские больницы  
на закупку медицинской техники в 2023 
году. «Сегодня не только областные клиники, 
межмуниципальные медицинские центры, 
но и больницы первого уровня активно 
оснащаются „тяжелым“ оборудованием: 
рентгенологическими, маммографическими, 
эндоскопическими установками, компью-
терными томографами», — отметил министр 
здравоохранения Андрей Карлов.

РА ЗВИТИЕ
Сергей Демидов

В Свердловской области пущены  
«Ласточки» по самому длинному  
в России пригородному маршруту.

Уральский север стал ближе
ского центра. Для этого на берегу реки Сось-
вы построили модульные домики на 49 чело-
век. Возвели административной корпус, баню 
и ангар на 20 лодок. В ближайшее время для 
турцентра закупят снегоходы, а к лету — ква-
дроциклы. Еще одна задача, поставленная 
главой региона, — разработка и продажа суве-
ниров. Кроме того, по словам Евгений Куйва-
шева, необходимо реализовывать уникаль-
ные местные товары: мед, орехи и другие ди-
коросы. Будет в северном поселке создан и 
культурно-досуговый центр, в состав которо-
го войдут краеведческий музей, дом культу-
ры, взрослая и детская библиотеки.

• НАСТОЯЩИЙ УРАЛ 
НАЧИНАЕТСЯ В ВЕРХОТУРЬЕ
Путешественников давно привлекают 

уникальные храмы, монастыри и музеи ду-
ховной столицы Урала. Но современное Вер-
хотурье предлагает гостям и новые точки 
притяжения. В 2019 году в стенах бывшего ку-
печеского дома XIX века открылся Дом на-
родных художественных промыслов и реме-
сел. Уже через три года в нем прошло более 
двухсот мероприятий, на которых побывало 
свыше 3,5 миллиона человек. Здесь работают 
несколько мастерских, в которых ремеслен-
ники проводят мастер-классы по гончарному 
делу, ткацкому искусству и берестоплетению.

Появление электричек на севере области 
— лишь один шаг, сделанный свердлов-
скими властями. Какие еще проекты 

реализуются в северных городах региона, 
чтобы вывести качество жизни людей на но-
вый уровень, привлечь инвесторов, а терри-
тории с богатой историей и уникальной 
природой сделать доступнее для туристов?

• ДИКОРОСЫ ОТ ЮБИЛЯРОВ
Жители Гарей отметят летом 2023 года 

400-летний юбилей поселка. «Это не только 
важная веха в жизни муниципалитета, зна-
чимый повод еще раз обратиться к его исто-
рическому и культурному наследию. Но и 
отличная возможность вывести качество 
жизни людей на новый уровень, сделать по-
селок современнее и привлекательнее», — 
подчеркнул губернатор Евгений Куйвашев.

Один из ключевых проектов, который ре-
ализуется в поселке, — создание туристиче-

479     
км       

протяженность 
маршрута 

Екатеринбург —  
Бокситы, время  

в пути — 7,5 часа 

Свердловчане оценили преимущества диспансеризации
ЗДОРОВЬЕ

Арина Потапова

«Диспансеризация населения  
проводится в России с 2013 года, 
и за десять лет можно оценить 
положительный эффект от реали-
зации программы по статистике 
выявленных заболеваний. Поэтому 
я призываю всех жителей Свердлов-
ской области найти время  
и уделить внимание своему здоро-
вью, пройдя диспансеризацию», — 
сказал главный внештатный специ-
алист Минздрава Свердловской 
области по медицинской профилак-
тике Александр Харитонов.

По итогам диспансеризации
80 748 заболеваний диагностированы впервые:

В 2022 году 820 тысяч человек прошли профилактические обследования.

68,5%  
или 55 308 случаев — болезни  
системы кровообращения

4,3% или 3 442 случая — 
болезни органов пищеварения

2,8% или 2 222 случая —  
сахарный диабет

2,4% или 1 919 случаев — 
злокачественные новообразования

2,4% или 1 905 случаев —  
болезни органов дыхания
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 В деревне Каменка на Чусовой работает центр «Ключ-Камень»: туристы 
могут попробовать уральские блюда и побывать в декорациях к фильму 
«Угрюм-река». Фото: Алексей Колчин / све.рф

 «Студеный лед» — возрожденная Ночной хоккейной лигой традиция: 
игра на льду замерзшего пруда. Фото: Борис Ярков

 Уральские аграрии при содействии Центра 
поддержки экспорта отгрузили в Китай около 
10 тысяч тонн семян льна Фото: све.рф

 Евгений Куйвашев и митрополит Екатеринбургский и Верхотурский Евгений в Крещение посетили святочную ярмарку  
в Актайском ските Свято-Николаевского монастыря.  Фото: све.рф

Улучшается в Верхотурье и городская 
инфраструктура. «Город дважды становился 
победителем Всероссийского конкурса луч-
ших проектов создания комфортной город-
ской среды. Это позволило кардинально об-
новить центральную площадь и сквер на 
улице Малышева. Сегодня эти современные 
пространства стали любимым местом от-
дыха местных жителей и туристов», — отме-
тил Евгений Куйвашев.

В 2023 году должна завершиться реа-
лизация еще двух проектов благоустрой-
ства. В центре поселка Привокзальный 
скоро появится концертная, детская  
и спортивная площадки, зоны отдыха  
и чтения, освещение и инфраструктура для 
маломобильных жителей. В областном 
бюджете на реализацию проекта пред-
усмотрена субсидия в размере 24,8 милли-
она рублей. Строительство спортивного 
ядра стадиона «Олимп» идет с опережени-
ем графика. После реконструкции на арене 
появится новое освещение, современные 
покрытия на футбольном поле и в легкоат-
летических секторах, территория вокруг 
стадиона будет благоустроена.

«С участием благотворителей в Верхо-
турье продолжается ремонт храмов, восста-
навливаются музеи. Отдельно хочу отме-
тить активность и инициативность верхо-
турцев, искреннюю заинтересованность  
в судьбе родного города. Важно прислуши-
ваться к их мнению, всячески поддержи-
вать людей в желании направлять силу  
и энергию на позитивные преобразова-
ния», — отметил губернатор во время рабо-
чего визита в Верхотурье.

Глава региона озвучил задачи, которые 
предстоит решить властям и жителям ду-
ховной столицы Урала в ближайшее время:
• интенсивнее повышать инвестицион-
ную привлекательность города;
• оказывать более действенную поддерж-
ку малому и среднему бизнесу, который 
фактически является двигателем местной 
экономики;
• особое внимание необходимо уделить 
переселению людей из аварийного жилья.

• САМЫЙ ДЛИННЫЙ В РОССИИ
«„Ласточки“, которые пойдут из Екате-

ринбурга через северные города до станции 
Бокситы, привлекут еще больше паломни-
ков и путешественников не только в Верхо-
турье, но и в другие территории области», — 
отмечал Евгений Куйвашев. И 20 января  
«Ласточка» доставила на железнодорожный 
вокзал Екатеринбурга 135 пассажиров.  
Одной из первых на перрон сошла студентка 
третьего курса медуниверситета Екатерина 
Балашова, приехавшая на сессию: «Я ехала 
из Бокситов. Раньше добиралась до Екате-
ринбурга на автобусах или микроавтобусах. 
После того как появился поезд, стало намно-
го комфортнее. Здесь удобные сидения, 
предусмотрены туалеты. И по цене получа-
ется более выгодно, особенно учитывая 
скидку для студентов».

«„Ласточки“ в Североуральск — самый 
протяженный маршрут пригородного сооб-
щения в России. Он составляет 479 киломе-
тров. По пути следования поезда расположе-
ны населенные пункты, где проживает более 
800 тысяч человек. Электропоезду, который 
привез пассажиров из Североуральска, еще 
нет и месяца. Это самый долгожданный про-
ект — с 2013 года беспересадочного движе-
ния в Североуральск, Карпинск, Красноту-
рьинск, Волчанск у нас не было», — рассказал 
заместитель начальника Свердловской же-
лезной дороги Алексей Гребенкин.

Электричка может перевозить 404 пасса-
жира, до февраля на проезд по маршруту от 
Екатеринбурга до Бокситов будет действовать 
специальный тариф — 883 рубля. Фото: Борис Ярков

 Городок на площади 1905 года  
в Екатеринбурге завершил работу фестивалем 
«Ледовый штурм». Фото: Борис Ярков



перспектива / национальные проекты
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#Отопление В течение семи лет в 50 школах 
и больницах региона поменяют угольное 
отопление на газовое. По данным областного 
министерства энергетики и ЖКХ, предпола-
гается, что новые сети к котельным построит 
«Газпром», а сами котельные будут оборудо-
ваны за счет областного бюджета. Все работы 
планируется завершить к 2030 году.

#Газ Доступ к газу получат еще 4,5 тысячи  
домов. К 2024 году по обновленной версии 
плана развития газификации Свердловской  
области объемы подключения будут увеличе-
ны. Это стало возможным благодаря расшире-
нию пропускной способности существующих 
сетей, реконструкции и строительству новых 
станций. Из федерального и областного 
бюджета на развитие инфраструктуры будет 
направлено 8,1 миллиарда рублей. Всего  
к 2030 году голубое топливо получат жильцы 
71 тысячи домов Среднего Урала. Фото: Борис Ярков

КОММУНАЛКА
Екатерина Федорова146 

млн рублей   
стоит оснащение 
новых котельных 

современным 
энергосберегающим 

оборудованием  
и автоматическими 

системами 
диспетчеризации

Сетевой подход: что изменится  
в свердловском ЖКХ 

Благодаря новой президентской прог- 
рамме модернизации ЖКХ Свердловская 
область уже в этом году получит более 
миллиарда рублей на обновление комму-
нальных сетей. Заявка на участие в про-
грамме была подписана губернатором 
Евгением Куйвашевым. Более того,  
в 2024 году Средний Урал получит вто-
рой транш — уже 3,7 миллиарда.

О начале масштабного обновления из-
ношенных коммуникаций Влади-
мир Путин объявил на Петербург-
ском международном экономиче-

ском форуме в июле прошлого года. Прези-
дент подчеркнул, что новая программа 
должна быть синхронизирована с другими 
планами по инфраструктурному развитию 
страны и в итоге привести к созданию но-
вого жилого фонда.

В частности, речь идет о том, чтобы 
свести на нет подключение новостроек к 
старым сетям. Сейчас застройщики вы-
нуждены идти на этот шаг, поскольку дру-
гих вариантов просто нет. Еще один важ-

ный момент — снижение аварийности, что 
закономерно ограничит рост тарифов.

• ЭФФЕКТИВНОЕ ТЕПЛО
На сегодняшний день в Свердловской 

области необходимо ежегодно менять  
не менее десяти процентов коммуналь-
ных сетей. Чтобы обновить все устарев-
шие трубы, интенсивным ремонтом нуж-
но заниматься как минимум ближайшие 
четыре года. И это при условии стабиль-
ного финансирования и доступности всех 
необходимых материалов.

В регионе разработаны и действуют 
свои эффективные программы по обновле-
нию инфраструктуры, но в сочетании с фе-
деральной поддержкой список проектов 
удастся расширить. По словам министра 
энергетики и ЖКХ региона Николая Смир-
нова, список самых актуальных запросов 
уже сформирован и сейчас его рассматрива-
ют в министерстве строительства и жилищ-
но-коммунального хозяйства РФ и в Фонде 
развития территорий. Ключевое требова-
ние к проектам — они должны быть реали-
зованы в течение ближайших двух лет.

Успешная работа в сжатые сроки в ре-
гионе уже обкатана как раз благодаря соб-
ственным программам. Например, с кон-
ца прошлого года на Среднем Урале дей-

#Елки Продолжается прием новогодних елок 
на переработку. Последний день сбора деревь-
ев — 31 января. Собранные ели раздробят 
на специальной установке в щепу, которую 
затем используют для технологических нужд. 
В прошлом году в Свердловской области было 
переработано более пяти тысяч елей. Чтобы 
мусоровозы смогли вывезти деревья, его нуж-
но оставить в отсеке для крупногабаритных 
отходов. В обычный контейнер елки выбрасы-
вать не надо. Фото: Борис Ярков

#Вода В шести населенных пунктах модер-
низуют системы водоснабжения. В Ивделе, 
Новой Ляле, в селах Чернокоровское и Мугай, 
поселке Мартюш и в ЗАТО Свободный ремонт 
сетей позволит обеспечить к концу 2023  
года качественной питьевой водой более  
25 тысяч человек. Кроме капитального  
ремонта коммуникаций будет установлена 
современная система очистки, основанная  
на озоносорбционных технологиях.

#Жилье Собственники могут узнать,  
кто прописан в их квартире. Получить данные  
с 1 января 2023 года можно без согласия жиль-
цов. Ранее владельцам квартир могли отказать 
в предоставлении этих сведений, ссылаясь  
на закон о защите персональных данных.  
Ожидается, что новая мера позволит снизить 
риски для собственников при заключении 
сделок на аренду или продажу.

#Стоимость Переоценка кадастровой стои-
мости зданий и помещений пройдет в 2023 
году. Раньше в каждом регионе сроки оценки 
устанавливались самостоятельно, и это приво-
дило к тому, что цена похожей недвижимости 
в соседних областях могла сильно отличаться. 
Это в свою очередь приводило к росту налогов 
на нее. После новой единой переоценки 
стоимости заплатить налоги нужно будет до 
декабря 2025 года.
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«Квалификация 
российских девелоперов 
существенно выросла»
В 2022 году в Свердловской области 
был побит очередной строительный 
рекорд — в регионе возвели 3,7 мил-
лиона квадратных метров жилья. 
Годом ранее количество строящего-
ся жилья достигло трех миллионов, 
что также вывело Средний Урал  
в число лидеров по стране. О других 
итогах на рынке недвижимости 
в 2022 году рассказывает заме-
ститель председателя комитета 
Свердловского областного союза про-
мышленников и предпринимателей 
по строительству Андрей Бриль. 

— Рынок, конечно, был живой.  
Но кроме высоких показателей строи-
тельства росло количество непродан-
ных квартир в экспозиции. Это объяс-
няется тем, что летом наблюдался 
грандиозный всплеск спроса, который 
был удовлетворен. Также на семь-де-
сять процентов уменьшилось на рын-
ке количество квартир стоимостью до 
пяти миллионов рублей и площадью 
до 50 квадратных метров. Сделок  
с ипотекой совершено около 60-70 
процентов. Никакой драматической 
ситуации не наблюдаем, здесь все  
относительно стабильно.

В перспективе ожидаем роста объ-
емов предложения на первичном  
и вторичном рынке. Ближе к середине 
2023 года начнется медленное сокра-
щение инвестиций, поскольку девело-
перам не очень понятно, что будет  
с платежеспособным спросом населе-
ния, и продолжать строить в таких же 
темпах и объемах рискованно.

Хорошие перспективы у рынка 
промышленной недвижимости. Раз 
идет курс на импортозамещение,  
то строить такие объекты придется. 
Это довольно длительный процесс,  
но специалисты рынка видят, что тен-
денция для роста есть.

При этом на перепутье находится 
гостиничный сегмент. Очень многие 
гостиничные сети были ориентиро-
ваны на международную клиентуру  
и международный бизнес. Но сейчас 
растет туристическая и деловая  
мобильность внутри страны, это мо-
жет простимулировать рынок и укре-
пить его позиции.

Что еще важно добавить. Ситуация 
сейчас характеризуется очень высокой 
неопределенностью, и в такие перио-
ды лучше обращать внимание на фун-
даментальные факторы, то есть на 
12–15-летние периоды развития. Мы 
сейчас находимся в начале следующей 
фазы циклического подъема на рынке 
недвижимости в стране, и есть впечат-
ление резкого вхождения в эту фазу. 
Но квалификация российских девело-
перов, потребителей существенно вы-
росла, и возможности адаптации к си-
туации очень высокие.

Проблем много, надо их решать, но 
мы смотрим в будущее с оптимизмом.

АКЦЕНТ

Андрей Бриль   
Зампредседателя комитета  
по строительству СОСПП  
  

ствуют уже три новых энергоэффектив-
ных котельных, строительство которых 
началось в начале 2021 года. Обновленные 
системы отопления работают в селе По-
кровское Горноуральского округа, селе 
Нижнеиргинское под Красноуфимском и 
поселке Зыряновский Алапаевского муни-
ципального образования. В ближайшее 
время новые установки заработают:
• в поселке Баженово Белоярского город-
ского округа,
• в поселке Зайково Ирбитского муници-
пального округа,
• в двух селах Красноуфимского округа — 
Большой Турыш и Юва,
• в селе Басмановское Талицкого района,
• в Нижних Сергах,
• две котельные в Нижней Салде.
«Все котельные оснащены современным 
энергосберегающим оборудованием и ав-
томатическими системами диспетчериза-
ции. Из областного бюджета на их строи-
тельство было выделено 146 миллионов 
рублей», — пояснил Николай Смирнов.

• ДЕНЬГИ В ДЕЛО
Еще один инструмент, помогающий об-

новлять инфраструктуру ЖКХ, — государ-
ственно-частное партнерство. Так, в декабре  
2022 года благодаря такому сотрудничеству 
заработала новая котельная в Кировграде. 
Старая была построена еще в 1980-е годы,  
и из-за изношенных сетей в городе постоян-
но происходили аварии. Переломным стал 
2020 год, когда в Кировграде произошло бо-
лее 60 аварий на теплосетях, половину  
из которых устраняли более суток.

Губернатор Евгений Куйвашев взял 
ситуацию под личный контроль, принял 
решение о выделении городу 51 миллиона 
рублей из резервного фонда и поручил 
правительству искать дополнительные 
возможности для устранения проблемы. 
Выходом вновь стало концессионное со-
глашение. На сегодняшний день в сфере 
ЖКХ действует уже более 50 концессий, 
помогающих решать инфраструктурные 
проблемы в Екатеринбурге, Сысерти, Пер-
воуральске и других городах области.

Кстати, одно из крупнейших в ЖКХ 
по объему инвестиций концессионных 
соглашений — на 3,5 миллиарда рублей — 
было заключено в 2020 году. Благодаря 
сотрудничеству властей и бизнеса модер-
низирована система теплоснабжения 
двух микрорайонов Режа — Быстринского 
и Гавани, где проживает около десяти ты-
сяч человек.

• ПОДНИМАЕМСЯ ВЫШЕ
Собственные успешные программы  

и топовые результаты позволили региону 
получить федеральную поддержку еще на 
одну финансовоемкую сферу ЖКХ — заме-
ну лифтов. Заявку Свердловской области 
на финансирование программы в 2023 году 
одобрил федеральный Фонд содействия 
реформированию ЖКХ. В регион дополни-
тельно направят 32,1 миллиона рублей  
на замену 44 лифтов в домах Екатеринбурга.

«Лучший результат в стране по замене 
лифтов — в Свердловской области и Екате-
ринбурге. Это лучшая программа, реали-
зованная сегодня по стране. Лучше, чем  
в Москве, Санкт-Петербурге и других  
городах», — отметил ранее председатель 
попечительного совета Фонда развития 
территорий Сергей Степашин.

По словам главы совета, такой ре-
зультат связан с действием программы, 
инициированной губернатором Евгени-
ем Куйвашевым. В 2019 году глава регио-
на предложил подключать финансиро-
вание из областного бюджета на замену 
старых лифтов в тех домах, где открыт 
специальный счет.

«В результате у нас есть возможность 
снижать финансовую нагрузку на собствен-
ников и проводить замену лифтов не только 
в тех домах, которые собирают взносы на 
капремонт в „общем котле“ регоператора, 
но и в жилфонде со спецсчетами», — пояс-
нил министр Николай Смирнов.

С 2019 по 2022 год при поддержке  
областных властей было обновлено по-
рядка 1500 лифтов, из бюджета направ-
лен почти один миллиард рублей. На 2023 
год уже запланированы субсидии в раз-
мере 400 миллионов рублей, они пойдут 
на замену 300 кабин. Фото: Борис Ярков

Программа по замене лифтов в Свердловской области признана 
лучшей в стране Фото: све.рф
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ОБЪЯСНЯЕМ.РФ 

Портал объясняем.рф размещает достоверную 
информацию из официальных источников  
и отвечает гражданам на самые волнующие  
и актуальные вопросы. Вот некоторые из них.

Может ли работодатель продлить испытатель-
ный срок?
Испытательный срок нельзя увеличить  
по инициативе работодателя, но можно  
уменьшить по согласию сторон, заключив до-
полнительное соглашение к трудовому договору. 
Например, если сотрудник успешно справляется 
с поставленными задачами. Период испытатель-
ного срока:
• две недели для сотрудников, чей трудовой 
договор заключен на срок от двух до шести 
месяцев;
• три месяца для всех остальных работников;
• шесть месяцев для руководящих должностей, 
например для руководителей организаций или 
главных бухгалтеров.
Если условие об испытательном сроке не пропи-
сано в договоре, значит, сотрудник принят на ра-
боту без него. Дни, когда работник отсутствовал 
из-за временной нетрудоспособности или по 
другим причинам, не засчитываются в испыта-
тельный срок. Поэтому работодатель может его 
продлить на период отсутствия сотрудника.

Какие выплаты проиндексируют с 1 февраля?
С 1 февраля планируется проиндексировать 
более 40 выплат. Их увеличат на 11,9 процента —  
по уровню фактической инфляции. Например, 
маткапитал на первого ребенка увеличится на 
62,5 тысячи рублей, на второго — на 82,5 ты-
сячи рублей. Коэффициент индексации выплат 
устанавливается ежегодно с 1 февраля исходя 
из фактического индекса потребительских  
цен за прошлый год. По данным Росстата,  
этот показатель составил 111,94 процента.

Как получать ежемесячное пособие  
из средств маткапитала?
Условие: размер среднедушевого дохода 
семьи не должен превышать двукратную 
величину прожиточного минимума в реги-
оне. Заявление можно подать на портале 
госуслуг через личный кабинет, в МФЦ 
или отделении социального фонда России 
в любое время после рождения ребенка 
и до достижения им трех лет. При подаче 
заявления в первые шесть месяцев, выплаты 
назначат со дня рождения ребенка. Позд-
нее — с месяца обращения. Выплата равна 
региональному прожиточному минимуму  
для детей. Деньги будут поступать на указан-
ный счет до достижения ребенком одного 
года. Каждый последующий год заявление 
подается заново. Выплату не назначат, если 
ребенок находится на полном государствен-
ном обеспечении или заявитель лишен роди-
тельских прав либо ограничен в них.

Как лечиться по ОМС в платной клинике?
Если частная клиника оказывает амбулатор-
но-поликлинические услуги и зарегистриро-
вана в реестре территориального фонда обя-
зательного медицинского страхования, в ней 
можно лечиться по полису ОМС. Список таких 
медучреждений есть на сайте территориаль-
ного фонда ОМС. Для того чтобы прикрепить-
ся к частной клинике, необходимы паспорт, 
полис и СНИЛС. В регистратуре попросите 
бланк для заявления на имя главврача —  
оно будет рассмотрено в течение 12 дней.  
Ни государственные, ни частные клиники  
не могут отказать в прикреплении из-за  
регистрации в другом регионе или городе.  
При этом менять клинику по ОМС можно  
один раз в год, чаще — только при смене 
места жительства. По полису ОМС в частной 
клинике можно получить лишь те услуги,  
что есть в территориальной программе. 
Узнать перечень можно на сайте ТФОМС  
или непосредственно в клинике.

Новый газопровод обеспечит голубым топливом  
266 уральских семей 

Сергей Демидов

В Свердловской области по программе 
социальной газификации в строй введе-
на новая ветка в селе Мугай.

ГА ЗИФИК АЦИЯ

Газопровод протяженностью шесть ки-
лометров обеспечит газом жителей до-
мов на пяти улицах, где проживает 266 
семей. «Преимущества газификации 

очевидны. Это повышение энергобезопас-
ности и уровня комфорта уральцев. Уже 41 
житель Мугая подал заявку на подключе-
ние. Газовики ждут заявок от остальных 
жителей и готовы в самые кратчайшие сро-
ки подводить топливо в дома», — сказал 
министр энергетики и ЖКХ Свердловской 
области Николай Смирнов.

В газифицированных населенных пун-
ктах до границ земельных участков газовая 
труба проводится бесплатно. В Свердлов-
ской области действует расширенный спи-
сок льготников, которым компенсируются 
затраты в размере до 100 тысяч рублей на 
приобретение оборудования. Также есть 
возможность газификации дома за счет об-
ластного материнского капитала, который с 
2023 года составит 160 687 рублей.

В январе губернатор Евгений Куйвашев 
поручил Минсоцполитики расширить пере-
чень льготников: кроме сельских учителей 
и врачей, на которых сейчас распространя-
ются льготы, необходимо включить в спи-
сок представителей бюджетной сферы, пре-
жде всего — социальных работников и ра-
ботников учреждений культуры. 

«У каждого главы муниципалитета от 
жителей должен быть перечень проблем-
ных вопросов по газификации, их нужно 
поднимать и подходить к их решению не-
стандартно. Например, нижний предел 
компенсаций — это 100 тысяч, но нужно 
смотреть достаток семьи, социальное поло-
жение и индивидуально принимать реше-
ние о субсидировании до 250 тысяч ру-
блей», — подчеркнул глава региона.

Кроме того, министерству энергетики и 
ЖКХ Евгений Куйвашев поручил решить 
вопрос по расширению перечня оборудова-
ния и материалов, на которые могут быть 
направлены средства в рамках соцгаран-
тий. Сейчас уральцам компенсируется по-
купка котла, плиты, счетчика, клапана или 
сигнализатора. Фото: Борис Ярков

На рекультивацию самой большой свалки Екатеринбурга 
потратят почти 49 миллионов рублей 

Арина Потапова

Свердловские власти направят полмил-
лиарда на ремонт гидротехнических 
сооружений и ликвидацию полигона 
твердых бытовых отходов.

ЭКОЛОГИЯ экологический ущерб, связанный с много-
летним складированием мусора, площадь 
восстановленного участка составит 23 гек-
тара. На завершение рекультивации Екате-
ринбург получит 48,7 миллиона рублей.

Еще 430 миллионов рублей в ближайшие 
три года выделят на капитальный ремонт 
семи гидротехнических сооружений. «В этом 
году будет закончен ремонт нижней плоти-
ны на реке Теплой в Горном Щите, в следую-
щем — завершим ремонт Полевского гидро-
узла, Верхнесергинского и Ургинского  
гидротехнических сооружений. В 2025 году 
планируем привести в безопасное техниче-
ского состояние Верхне-Выйское ГТС в Ниж-
нем Тагиле. Начнем ремонт Байкаловского и 
Верхне-Шайтанского ГТС в Первоуральске», —  
сообщил министр природных ресурсов  
и экологии Денис Мамонтов. Федор Серков / екатеринбург.рф
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Более 480 миллионов рублей получат 
города Среднего Урала на реализацию 
экологических проектов. Десятая 
часть средств будет направлена на за-

вершение рекультивации полигона твер-
дых бытовых отходов «Широкореченский». 
Свалка функционировала с 1960 по 2015 
год, накопив около шести миллионов кубо-
метров отходов. После того как будут  
рекультивированы земли и уменьшится 
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900 
студентов  
из 42 стран мира 

учатся в УГМУ 

Арина Потапова

Губернатор Евгений Куйвашев встре-
тился с организаторами фестиваля 
уличного искусства.

УЛИЧНОЕ ИСКУССТВО

Руководитель «Стенограффии» Анна 
Клец и исполнительный директор 
фестиваля Дмитрий Чабанов поде-
лились с главой региона планами  

на 2023 год.
«Каждый год в Екатеринбурге появляют-

ся новые арт-объекты, которые украшают го-
род, делают ярче нашу жизнь, позволяют соз-
давать новые туристические маршруты.  
А значит — повышают привлекательность и 
узнаваемость нашего города и региона.  
В этом году мы готовимся отметить знаковый 
юбилей — 300-летие Екатеринбурга. Это на-
полняет особым смыслом все культурные 
проекты и мероприятия. Большие надежды  
в том числе мы связываем и с фестивалем 
„Стенограффия“», — сказал Евгений Куйвашев.

Международный фестиваль уличного 
искусства проводится в Екатеринбурге  
с 2010 года. «Мы движемся по собственной 
траектории и держим курс на добро в стре-

мительно меняющемся мире. Больше 13 лет 
мы летим навстречу экспериментам в го-
родском пространстве, новым форматам, 
технологическим и идейным прорывам. 
Создавая синергию между художниками  
и горожанами, выводим уличное искусство 
на качественно новый уровень», — говорят 
о «Стенограффии» ее создатели.

В 2023 году работы уличных художни-
ков станут подарком к 300-летию Екатерин-
бурга. А проведение в уральской столице 
Международного фестиваля университет-
ского спорта позволит расширить геогра-
фию участников «Стенограффии». Фото: све.рф 

Арт-объекты «Стенограффии» станут  
подарком к 300-летию Екатеринбурга

Екатеринбургский медуниверситет 
готовит стоматологов для стран Африки 

Анна Чернобривцева

В уральском вузе учатся около 900 сту-
дентов из 42 стран.

МЕЖ ДУНАРОДНЫЕ СВЯЗИ

Об особенностях подготовки молодых 
врачей из-за рубежа рассказал про-
ректор УГМУ по перспективному раз-
витию и международной деятельно-

сти Михаил Флягин. «Ребята приезжают на 
различные программы из Египта, Марокко, 
Нигерии, ЮАР, Габона, Кот-д'Ивуара. Для 
них это хорошая возможность получить 
высшее медицинское образование. Хоро-
шее и, по сравнению с Европой, недорогое. 
Больше всего иностранцев у нас из Египта — 
первый набор в 2019 году был из этой стра-
ны, и студенты продолжили к нам приез-
жать, — объяснил Михаил Флягин.

Он отметил, что в уральском вузе мож-
но также встретить молодых людей из Узбе-
кистана, Китая и Эквадора. «Традиционно 
иностранцы из дальнего зарубежья приез-
жают обучаться на лечебное дело с исполь-

зованием языка-посредника (General 
Medicine). В 2022/2023 учебном году мы 
впервые запустили билингвальную про-
грамму по стоматологии. Студенты с ди-
пломами уральского вуза имеют возмож-
ность трудоустроиться в родных странах, — 
пояснил Михаил Флягин. — В большинстве 
систем высшего образования нет педиа-
трии. Такое разделение сохранилось  
в странах постсоветского пространства. 
Если говорить про студентов из ближнего 
зарубежья, то они приезжают на бакалаври-
ат по высшему сестринскому делу, социаль-
ной работе и педиатрии».

Осваивают программу молодые люди 
из-за рубежа на английском языке, однако 
практикуются с четвертого курса в сверд-
ловских больницах, поэтому особое внима-
ние в первые три года уделяется также рус-
скому языку как иностранному. «Мы изу-
чим рынки с точки зрения других языков, 
посмотрим, может быть есть опыт реализа-
ции программ фармпрофиля на француз-
ском языке, так как запрос из Марокко на 
это направление достаточно высокий», — 
поделился планами проректор.

« 
Иностранцы  
из дальнего 
зарубежья 

приезжают 
обучаться  

на лечебное 
дело. 

Студенты  
с дипломами 
уральского 

вуза имеют 
возможность 

трудо-
устроиться  

в родных 
странах»
Михаил Флягин, 
проектор УГМУ

«Мы многого ожидали  
от программы КРТ, 
получили еще больше»
Власти уральской столицы в этом 
году готовят около пяти площадок 
для потенциальной застройки по 
программе комплексного развития 
территорий. Названы два участка —  
на улицах Летчиков и Кварцевой, 
где может появиться 85 тысяч 
квадратных метров жилья. Сколько 
аварийных домов расселили благо-
даря КРТ в прошлом году, а сколько 
планируют в этом — рассказал 
замначальника департамента 
архитектуры, градостроительства 
и регулирования земельных отноше-
ний мэрии Григорий Сурганов. 

— Мы провели аукционы в августе 
2022 года: определили победителей-де-
велоперов, которые развивают ту или 
иную территорию. Что имеем сейчас? В 
прошлом году на площадке на улице 
Шефской убрали два аварийных дома. 
Хочу напомнить, что для администра-
ции снос ветхого жилья — приоритет-
ная задача. На площадке на улице Крас-
нофлотцев был расселен и снесен один 
аварийный дом. В планах (я думаю, 
примерно в марте) — снести еще один.

Что касается темпов расселения, 
то они нас очень и очень радуют. Пло-
щадка на Шефской расселена почти 
на 95 процентов. Мы в администра-
ции следим за тем, что происходит, 
постоянно находимся в контакте  
с жителями. Они нам звонят, пишут. 
Мы многого ожидали от этой про-
граммы и еще больше получили. Фе-
деральный законодатель четко про-
работал все нормы, административ-
ные и финансовые гарантии.

На будущее мы можем говорить  
о двух новых территориях. Первая —  
в Железнодорожном районе на улице 
Летчиков, где находятся семь ветхих 
домов, построенных в 1940–50-е 
годы. Предполагается расселить  
98 жилых помещений. Градострои-
тельный потенциал — около 48 тысяч 
квадратных метров.

Вторая территория — в Чкалов-
ском районе на улице Кварцевой.  
Там пять ветхих домов, из них два — 
аварийные. Расселим 40 жилых поме-
щений. Потенциал — примерно 37 ты-
сяч квадратных метров.

Мы продолжим проводить аукци-
оны. И конечно же, будем общаться  
с жителями. 

У жильцов домов, которые будут 
участвовать в программе КТР, есть 
три месяца для проведения общих  
собраний. Земли, где большинство 
жителей проголосовали «за», выстав-
ляются на торги. Победившие в аук-
ционах застройщики будут индивиду-
ально договариваться с собственни-
ками, предлагая каждому выбрать 
квартиру в одном из ЖК или денеж-
ную компенсацию.

АКЦЕНТ

Григорий Сурганов   
Замначальника  
департамента архитектуры 
администрации Екатеринбурга  
  

40 000 
кв.м 

покрыли 
рисунками 
художники 

«Стенограффии» 
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В музее Эрнста Неизвестного уральские мастера представили уникальную экспозицию,  
на создание которой их вдохновили памятники архитектуры уральской столицы.  
«Городские истории» — это выставка художников Елены Железновой и Алексея Попова,  
посвященная 300-летию Екатеринбурга.
Алексей Попов объяснил выбор объектов для художественного переосмысления: «Визитная карточка 
нашего города — это конструктивизм, поэтому мы посчитали уместным использовать эти здания  
в ювелирных изделиях».
Каждое изделие существует в единственном экземпляре. Среди них — Водонапорная башня на Плотинке, 
гостиница «Исеть», Дом обороны, Окружной дом офицеров, гостиница «Мадрид», здание УрФУ. По мнению 
художников, ювелирные изделия, в которых использованы уральские камни яшма, лазурит и родонит, 
позволяют актуализировать историю через архитектуру и привлечь внимание к прошлому Урала. Фото: Борис Ярков

В ГОРОД А Х

#Ирбит В Ирбитской больнице появилось  
инновационное оборудование. Ангиографи- 
ческая система для высокоэффективных 
оперативных вмешательств позволит проводить 
малотравматичные процедуры при тяжелых 
поражениях сердца и сосудов. Стоимость 
оборудования — более 70 миллионов рублей. 
Ирбитские врачи смогут проводить более 
длительные терапевтические и диагностические 
исследования всех органов, выполнять сложные 
оперативные вмешательства, такие как коронар-
ное стентирование.

#Белоярский Губернатор Евгений Куйвашев 
провел рабочую встречу с главой Белоярского 
городского округа Григорием Вихаревым. 
Речь шла о комплексном подходе к развитию 
муниципалитета. Глава рассказал о планах на 
2023 год. «Мы планируем открыть новую школу 
на 500 мест в Косулино. Недавно у нас открыто 
новое почтовое отделение в Поварне, новое 
пожарное депо в Косулино. Все мероприятия, 
запланированные по поручению губернатора, 
реализуются и будут выполнены в плановом 
периоде до 2026 года», — рассказал по итогам 
встречи Григорий Вихарев.

#Полевской Лучшие социальные проекты 
выбраны в Свердловской области. Среди них —  
инициатива по профилактике и реабилитации 
нарушений когнитивных функций у пожилых 
людей санатория-пансионата «Вигор». «Концеп-
ция пансионата построена на высоком комфор-
те, он не похож на дом престарелых. Пожилые 
люди у нас занимаются нейробикой, работают с 
психологом, ходят на гидротерапию. В пан-
сионате есть кинозал, мастерские, фитобар и 
даже „казино“», — рассказал директор «Вигора» 
Сергей Перевалов.

#Каменск-Уральский Завод «Исеть» на 20 про-
центов увеличил выпуск импортозамещающей 
продукции. Нарастить мощности удалось благо-
даря нацпроекту «Производительность труда». 
При поддержке экспертов регионального Цен-
тра компетенций рабочие на четыре процента 
сократили время изготовления электрических 
соединителей для авиационной техники  
и на 26 процентов увеличили выработку. «Аудит 
выявил узкое место — цех по переработке пласт-
масс: были загромождены рабочие места, исполь-
зовалась ручная установка компонентов вместо 
автоматической. Работа была оптимизирована, 
что дало результат», — рассказал исполнитель-
ный директор завода Алексей Рыбаков.

#Краснотурьинск Софья Добрынина побывала 
за кулисами цирка. Это была мечта — одна  
из последних, исполненных в рамках акции 
«Елка желаний». Замгубернатора Павел Креков 
вручил девочке билеты в екатеринбургский 
цирк. Софья с мамой и старшим братом посмо-
трели заключительное представление перед 
закрытием цирка на реконструкцию —  
шоу «Клоун», а затем девочке показали  
закулисье, разрешили покормить лошадей  
и познакомили с тигренком.

ПУ ТЕШЕСТВУЙ ПО УРА ЛУ

Первый национальный туристический маршрут по террито-
рии Свердловской области зарегистрирован в качестве  
товарного знака. Оформление документов для закрепления 
фирменного названия заняло около года.

«Регистрация товарного знака — важный шаг к созданию тури-
стического бренда Свердловской области. Фирменное название по-
зволит выпускать уникальную сувенирную, полиграфическую и ау-
диовизуальную продукцию под брендом „Демидовский маршрут“. 
Все это работает на повышение узнаваемости тура по местам ста-
новления уральской промышленности как внутри страны, так и за 
ее пределами», — сказал заместитель губернатора Дмитрий Ионин.

«Демидовский маршрут», получивший статус национального  
в июне 2022 года, знакомит с историей первых металлургических 
заводов на Урале и действующими промышленными предприятия-
ми. Путешествие продумано до мелочей —проживание в отелях 4*, 
знакомство с аутентичной уральской кухней, работа профессио-
нальных гидов-экскурсоводов и музейных работников. Туристам 
предлагают путешествие по Екатеринбургу, Невьянску, Верхним 
Таволгам и Нижнему Тагилу. Общая протяженность «Демидовского 
маршрута» — 329 километров. Фото: све.рф

КРАТКО

#Литература Открыт прием заявок  
на литературную премию имени Владислава 
Крапивина. Произведения лауреатов  
конкурса будут опубликованы издательством 
«Детская и юношеская книга» в серии  
«Международная детская литературная  
премия В.П. Крапивина». Награждение  
лучших авторов пройдет в день рождения 
писателя, 14 октября. Вместе с премией лау-
реату вручается диплом и памятная медаль, 
созданная по эскизу Владислава Петровича.

#Спорт В Единых играх специальной  
Олимпиады примут участие 90 свердлов-
ских атлетов. Уральцы выступят в 15 видах 
спорта. «Впервые в России соревнования  
по зимним и летним видам спорта пройдут 
в рамках одного турнира. Спортсмены будут 
соревноваться в восьми зимних и 10 летних 
видах спорта. Участвовать планирует 1600 
спортсменов из 56 регионов России», —  
поделилась исполнительный директор 
областного Специального олимпийского 
комитета Ольга Бойко.

Башня на плотинке  
превратилась в перстень

ОФИЦИА ЛЬНО

Официальная информация Министерства 
финансов Свердловской области
Государственный долг Свердловской  
области на 1 января 2023 года составил   
106 419,3 млн рублей.

 
Екатеринбург, 

Добролюбова, 14

Художественный музей 
Эрнста Неизвестного 
«Городские истории»

До 19 февраля
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